

## Importancia de la generación de investigaciones locales para la toma de decisiones en salud

### *Importance of generating local research for decision-making in health*

Yercin Mamani Ortiz<sup>1</sup>

Recibido el 11 de enero del 2023.

Aceptado el 21 de enero del 2023.



Toda la comunidad académica y científica, está consciente de que la Medicina Basada en la Evidencia (MBE), así como la Salud Pública Basada en la Evidencia (SPBE) son enfoques complementarios que requieren de la generación de evidencia científica local, para no basar la toma de decisiones solo en evidencia proveniente del exterior, tanto en el ámbito asistencial (clínico o quirúrgico), así como el de gestión administrativa en salud.

Para nadie es desconocido que la generación de investigaciones locales es importante para la actualización de los protocolos de atención clínica y quirúrgica de los pacientes; debido a que se basan en datos obtenidos en la población local y en el entorno específico de nuestra población, lo que permite identificar las necesidades específicas de atención médica y quirúrgica en base a nuestras características propias. Así mismo, las investigaciones locales también pueden ayudar a identificar problemas de salud, métodos diagnósticos o tratamientos no priorizados en otras áreas geográficas o con poblaciones diferentes donde nuestra patología local no es muy prevalente; por ende, permite la generación de soluciones innovadoras y apropiadas para problemas de salud específicos de una comunidad, lo que a su vez puede mejorar la eficacia y la eficiencia de los protocolos de atención clínica y quirúrgica.

La actualización de los protocolos de atención de los pacientes en base a investigaciones en salud se realiza a través de un proceso continuo y sistemático, que incluye: a) la recolección de datos de investigaciones en salud relevantes para el protocolo de atención de los pacientes, b) el análisis de los recolectados para identificar patrones y tendencias, y para determinar si existen diferencias significativas en comparación con los protocolos existentes; c) la revisión de la literatura existente y relacionada con el protocolo de atención para determinar si los hallazgos de sus investigaciones son consistentes con los de otros estudios; d) la discusión y deliberación sobre los hallazgos de las investigaciones y cómo estos podrían afectar el protocolo de atención de los pacientes; e) la revisión y actualización del protocolo, si los hallazgos de las investigaciones sugieren cambios en el protocolo existente, y f) la evaluación y monitoreo del protocolo actualizado, para determinar su eficacia y para detectar posibles problemas. Como se observa, todos estos pasos involucran la generación de investigaciones que permitan documentar y sustentar técnicamente los cambios en los protocolos de atención clínicos y quirúrgicos, que son revisados y actualizados periódicamente y que también son objeto de estudio y discusión en comités de expertos y entidades reguladoras de la salud.

Por otro lado, en el campo de la Salud Pública, la generación de investigaciones locales en salud es importante para la toma de decisiones técnicas y administrativas: en primer lugar, las investigaciones locales permiten identificar y comprender las necesidades y problemas específicos de una comunidad determinada. Esto es especialmente valioso en términos de salud pública, ya que las condiciones de salud pueden variar significativamente entre diferentes comunidades y regiones. Por otro lado, las investigaciones locales proporcionan datos y evidencias que son relevantes y aplicables a una comunidad específica, lo que permite a los tomadores de decisiones de salud pública desarrollar políticas y programas que sean efectivos y apropiados para esa comunidad. Finalmente, las

<sup>1</sup>Editor en jefe Revista Médica del Colegio Médico de Cochabamba

Correspondencia / Correspondence: Yercin Mamani Ortiz  
e-mail: yercobsky@gmail.com

investigaciones locales pueden involucrar a la comunidad en el proceso de investigación, lo que puede ayudar a aumentar la confianza y la participación de la comunidad en las políticas y programas de salud pública.

En resumen, la generación de investigaciones locales en salud es esencial para la toma de decisiones tanto en el ámbito asistencial como en salud pública, ya que proporciona información relevante y aplicable a nivel local, permite identificar problemas específicos de nuestra población y promueve la participación y confianza de la relación médico paciente; por esta razón es primordial el apoyo del Colegio Médico de Cochabamba, así como de sus Sociedades Científicas en retomar la gestión editorial de esta revista científica en salud, para beneficio no solo de la comunidad académica y científica, sino también de la población general en su conjunto.

